







# **LECTURAS RECOMENDADAS**

## SEMANA DEL 23 AL 27 DE OCTUBRE DE 2022



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relativas a temas vinculados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

#### **LUNES**

Publicación CEIGB: El impacto de los microplásticos en el medio ambiente y la salud humana

Lectura recomendada: ONU, "Zero draft text of the international legally binding instrument on plastic pollution, including in the marine environment", 4 de septiembre de 2023.

Sinopsis: En marzo de 2022, la Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente adoptó la Resolución 5/14 para acabar con la contaminación por plásticos mediante un instrumento internacional jurídicamente vinculante. Está previsto que los negociadores se reúnan cinco veces entre 2022 y 2024 para concretar los detalles del plan. La primera sesión se celebró en noviembre de 2022 y la segunda ronda tuvo lugar del 29 de mayo al 2 de junio de 2023. En septiembre pasado, la ONU publicó un "borrador cero" o los principios que tendrá la propuesta. El borrador reúne un conjunto de intervenciones de expertos y representantes de alrededor de 150 países. Entre los objetivos están proteger la salud humana y el medio ambiente de la contaminación por plásticos, y acabar con esta contaminación. No obstante, el tratado permitiría a los países fijar sus propios objetivos de reducción en la producción de estos materiales.



#### **MARTES**

Publicación CEIGB: El reto de la crisis migrante en América Latina y el Caribe

Lectura recomendada: Plataforma Regional de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela (R4V), "Refugee and Migrant needs analysis", septiembre de 2023.

Sinopsis: El documento aporta información sobre la situación y los diversos desafíos que enfrentan las personas refugiadas y migrantes, tanto en destino, tránsito y en los lugares de acogida. Además del panorama regional, la publicación expone el entorno en Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Perú, el Caribe, América Central y México, y el Cono Sur. Para cada caso analiza variables como educación, seguridad alimentaria, salud, nutrición, agua, protección infantil, tráfico humano, entre otras. El informe se basa en la colaboración de los 228 socios de la Plataforma R4V, así como de las personas refugiadas y migrantes de Venezuela y los gobiernos de acogida interesados en 17 países de América Latina y el Caribe. Para generar estos resultados se utilizaron evaluaciones de necesidades, grupos focales y la revisión de datos secundarios, como informes del sector humanitario, la academia y grupos sociales locales e internacionales, así como estadísticas oficiales.

### **MIÉRCOLES**

Publicación CEIGB: La IA generativa y su impacto potencial en los mercados laborales

Lectura recomendada: Salima Benhamou, "La transformación del trabajo y el empleo en la era de la inteligencia artificial: análisis, ejemplos e interrogantes", CEPAL, julio de 2022.

Sinopsis: La IA puede utilizarse en un amplio abanico de ámbitos. Algunos observadores consideran que la IA plantea una oportunidad para el trabajo, en tanto otros son pesimistas y la consideran una amenaza. La intensificación del trabajo, la deshumanización de las relaciones interpersonales, una mayor fragmentación laboral y el control de los trabajadores, reforzado por los algoritmos de la IA, son algunos de los riesgos del advenimiento de la era de los macrodatos y la IA. En realidad, no existe un consenso sobre los efectos de esta herramienta, ya sea en el nivel o en la calidad del empleo. El objetivo del estudio es analizar la IA de la forma más realista posible, de manera que las organizaciones puedan determinar los riesgos y beneficios para los trabajadores y las condiciones más favorables para garantizar alta calidad del trabajo y para la difusión de las innovaciones.

#### **JUEVES**

Publicación CEIGB: Diez años de la Franja y la Ruta, el megaproyecto de infraestructura financiado por China

Lectura recomendada: Alexandre Antonio, "Cosechas si siembras": las nuevas rutas de la seda, diez años después", Le Grand Continent, 7 de septiembre de 2023.

Sinopsis: Las Nuevas Rutas de la Seda cumplen diez años. En 2013 no eran más que un proyecto. Hoy están presentes en 155 países y han atraído inversiones por un billón de euros. Para Xi Jinping, son un brillante ejemplo de la capacidad de China para "hacer crecer oro en la tierra" para sí misma y para sus socios. Este análisis traduce, comenta y compara dos discursos clave del mandatario chino, el del pasado 18 de mayo durante la Cumbre inaugural China-Asia Central en la ciudad de Xi'an, el histórico corazón de las antiguas Rutas de la Seda, y, el mensaje inaugural de Xi Jinping en Kazajistán en 2013. La comparación muestra la constante evolución del proyecto chino, cuyo alcance geográfico y económico no ha dejado de ampliarse en los últimos diez años. En 2017, las autoridades chinas consideraban que podían participar unos sesenta países, principalmente del continente euroasiático. Hoy, el monto económico y el número de países que figuran como «miembros» evidencia el potencial de la iniciativa. El proyecto ha tenido adaptaciones al contexto de las distintas crisis, sobre todo con la inclusión de inversiones verdes y la multiplicación de etiquetas como la «ruta de la seda de la salud» y las «rutas de la seda cultural y digital», que fomentan la creación de multitud de «redes» y «alianzas» según las prioridades de la diplomacia china. En este último punto, sobre las alianzas y el nuevo aparato diplomático chino, el documento sugiere revisar el nuevo discurso de Xi.

#### **VIERNES**

Nota principal del Resumen Informativo: Sergio Massa y Javier Milei se disputarán la presidencia de Argentina en segunda vuelta electoral (23/10/23)

Lectura recomendada: Alfredo Serrano Mancilla, "¿Qué pasó y qué pasará en Argentina?", CELAG, 24 de octubre de 2023.

Sinopsis: Tras los resultados de la primera vuelta se abre un escenario donde las propuestas definirán al ganador de los comicios en noviembre para ocupar la presidencia. El desenlace dependerá de la capacidad de convicción que tengan los candidatos Sergio Massa o Javier Milei en medio de una disputa de época entre dos visiones contrapuestas sobre el futuro del país en materia de justicia, democracia, soberanía, libertad, igualdad y derechos. Rumbo a la segunda ronda, algunos elementos a observar son: el techo de Milei, quien política y electoralmente encuentra límites; la caída de Patricia Bullrich, que aún no toca piso; la escalera de Massa, cuya clave está en las decisiones concretas que tome en materia económica; la influencia del gobernador kirchnerista reelecto en Buenos Aires, Axel Kicillof, y la participación de los grandes medios de comunicación, entre otros.



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

## Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Jacaranda Guillén Ayala

#### Octubre de 2023

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/